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Артём Долгих, 
руководитель направления склад-
ской логистики AXELOT

1. К сожалению, этот рынок 
формирует в основном продук-
ция иностранных поставщиков. 
Это объяснимо: даже при относи-
тельно небольшом спросе сам этот 
спрос на комплексные решения, 
позволяющий обеспечивать прак-
тически весь набор складских про-
цессов (в том числе и процессы 
управления и принятия решений). 
А комплексные решения – это, в 
первую очередь, большой опыт и 
большое количество внедрений. 
Чем российские поставщики по 

Складская автоматизация в России:
рынок оборудования, 
актуальные технические 
решения, реализация 
проектов

Автоматизация и роботизация 
процессов складской логисти-
ки становится все более акту-
альной для стран с развитой 
экономикой, однако в России 
этот процесс пока сдержива-
ет целый ряд факторов. Что-
бы оценить их, мы обратились 
с рядом вопросов к специ-
алистам ведущих компаний в 
этой области:

1. Как вы оцениваете совре-
менное состояние российского 
рынка автоматизированного 
оборудования для складской 
обработки грузов? Как влия-
ет экономическая ситуация в 
России на его развитие?

2. В каких отраслях решения 
по автоматизации наиболее 
востребованы и почему?

3. Назовите интересные про-
екты автоматизированных 
складов, реализованные ва-
шей компанией в России в 
прошлом году.

Предлагаем читателям СиТ 
познакомиться с их ответами. 
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целому ряду причин пока похва-
статься не могут.

2. Пищевое производство, фар-
мацевты… Не хочется отвечать на 
этот вопрос перечислением отрас-
лей. Автоматизация, а точнее ро-
ботизация, востребована, я думаю, 
всеми. Но вопрос цены для некото-
рых компаний очень существенен. 
Настолько, что мы даже и не ви-
дим спроса с их стороны. А он есть. 
Но пока это по карману, конечно, 
только крупным компаниям и кор-
порациям, которые могут себе по-
зволить не только финансирование 
многомиллионных проектов, но и 
имеют возможности по модифи-
кации своих процессов в сторону 
меньшей вариативности на отдель-
ных функциональных участках. 
Ведь «переучить» кран-штабелер 

на штучный отбор не получится ни 
при каких обстоятельствах.

3. Мы видим отчетливый спрос 
на применение шкафов хранения 
повышенной плотности (например, 
Kardex), конвейерных линий и со-
ртеров различного типа. Самые ин-
тересные из реализованных проек-
тов – сочетание систем Kardex и 
зон put-to-ligth. Интересные в том 
числе и тем, что этот опыт масшта-
бируется без привязки к ассорти-
менту хранящейся продукции.

Даниил Першин,  
руководитель отдела маркетинга 
компании «СОЛВО»

1. Исходя из данных нашего 
внутреннего анализа поступающих 
заявок и тендеров, а также незави-
симых исследований с 2018 г. на-
блюдается всплеск на рынке авто-
матизированных систем и обору-
дования в России. Мы связываем 
это, во-первых, с последствиями 
экономического кризиса в Рос-
сии, необходимостью оптимизиро-
вать затраты на логистику, сокра-
тить персонал и найти новые более 
эффективные пути обработки гру-
зов, что приводит к поиску эффек-
тивных IT-решений по автомати-
зации, а во-вторых – с развитием 
национальной системы цифровой 
маркировки продукции и распоря-
жениями Правительства РФ о не-
обходимости введения обязатель-
ной маркировки отдельных катего-
рий товаров. Из тенденций можно 
выделить: развитие автоматизи-
рованного оборудования на пред-
приятиях от полуавтоматических 

к полностью автоматизированным 
системам (склады-автоматы и со-
ртировщики, AGV на складах и т.д.); 
характерная для вендоров ПО для 
логистики тенденция по созданию 
единых платформ для уровня SCE 
(Supply Chain Execution) и шире – 
SCM (Supply Chain Management); 
разработка решений на основе тех-
нологии blockchain в логистике.

2. Мы видим устойчивый рост 
интереса практически во всех сфе-
рах – на производстве, в дистри-
буции и ритейле, в сегменте 3PL. 
Поскольку госпрограмма по обяза-
тельной маркировке продукции по 
цепочке так или иначе коснулась 
всех участников рынка, на складах 
самого разного профиля требуется 
поштучный учет продукции, про-
слеживаемость в разрезе партий 
и отдельных наименований, техно-
логии ускоренной обработки груза 
и интеграция с государственными 
информационными системами. По-
мимо WMS на рынке с каждым го-
дом активно «набирают очки» та-
кие решения как YMS (управле-
ние двором), в частности, системы 
Solvo.Yard, а также такие отрас-
левые решения как биллинг для 
3PL, TMS (Transport Management 
Systems), системы оптимизации по-
грузки палет в автотранспорт с уче-
том допустимой нагрузки на ось, 
системы измерения весогабарит-
ных характеристик груза и другие.

3. Одним из значимых был про-
ект по внедрению технологии уско-
ренного отбора и инвентаризации 
товаров на складе компании МПК 
(Московская Пивоваренная Компа-
ния) с помощью организованной ра-
боты автоматизированных высотных 
штабелеров и конвейерной систе-
мы. Благодаря взаимодействию спе-
циалистов «СОЛВО», Jungheinrich и 
компании Fabs Logistic удалось вне-
дрить и протестировать данные тех-
нологии в действии, что делает склад 
компании МПК в Москве одним из 
самых технологически продвинутых  
в России.

Еще одним важным проектом 
стало внедрение полностью обнов-
ленной системы управления склад-
ским двором Solvo.Yard сразу на 
нескольких площадках компании 
«СанИнБев», а также крупной ком-
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пании в составе холдинга «Сибур». 
Благодаря внедрению новых про-
граммно-аппаратных комплексов 
от «СОЛВО» клиенты смогли вос-
пользоваться такими технологиями 
как ускоренная регистрации води-
телей посредством киосков-само-
обслуживания, автоназначение ма-
шин на доки, автоматическое со-
ставление расписания автовизитов 
и движения автотранспорта по тер-
ритории складского двора.

Алексей Сапон,  
коммерческий директор департа-
мента автоматизации COMITAS

1. Рынок автоматизированно-
го оборудования для складской об-
работки грузов в России не раз-
вит, так как здесь присутствуют 
небольшое количество узкоспеци-
ализированных компаний, предо-
ставляющих автоматизированное 
оборудование для складской обра-
ботки грузов, и единичные компа-
нии, занимающиеся комплексны-
ми решениями для складской обра-
ботки грузов. Крупные игроки на 
рынке представлены европейскими 
компаниями, что накладывает усло-
вия на стоимость самого оборудо-
вания. Компания Comitas, россий-
ский системный интегратор, пред-
лагает комплексные решения для 
складской обработки грузов, обе-
спечивая приемлемую стоимость 
для клиентов, хорошие сроки ре-
ализации проектов и оперативное 
сервисное обслуживание.

Основные тенденции — это же-
лание повысить эффективность 
при ограниченных человеческих 

ресурсах, увеличение скорости и 
точности обработки грузов, что без 
автоматизированного оборудова-
ния невозможно. Экономическая 
ситуация в России  стимулирует на 
принятие решения по автоматиза-
ции процессов складской обработ-
ки грузов, так как они снижают 
операционные расходы на персо-
нал, увеличивают скорость обра-

ботки грузов, уменьшают количе-
ство ошибок, что в любом случае 
выводит бизнес на новый уровень.

2. Логистические и почтовые 
компании, электронная коммерция 
и т.д. – отрасли, где больше всего 
востребованы решения по автома-
тизации. Это обусловлено требова-
нием рынка, самих клиентов, кото-
рые желают получать качественные 
услуги в минимальные сроки. Ре-
шения, связанные с хранением, об-
работкой, комплектацией заказов, 
сортировкой – самые востребо-
ванные российскими компаниями. 
Эти решения дают неоспоримые 
преимущества перед конкурента-
ми. Также не стоит забывать про 
производственные компании, кото-
рым необходимо хранить большие 
производственные партии товара и 
максимально утилизировать склад-
ские площади, в том числе и с осо-
быми условиями хранения, а также 
осуществлять интеграцию систем 
автоматизации хранения с произ-
водственными линиями.

3. Компанией Comitas в этом 
году реализуются два крупных 

проекта, связанных с высокоско-
ростными сортировочными систе-
мами: автоматизированной систе-
мой хранения палет в складе глубо-
кой заморозки на базе шаттловой 
системы и автоматизированной 
транспортной системой для транс-
портировки от производства к ме-
сту хранения.

Владимир Пензев, 
 генеральный директор ООО «Экви-
нокс Рус», канд. техн. наук, профес-
сор НИУ ВШЭ (кафедра «Управление 
цепями поставок»)

1. На рубеже 2000-х годов об ав-
томатизации склада мало кто ду-
мал, и этому были две причины: с 
одной стороны – низкая стоимость 
рабочей силы, с другой – слишком 
высокая стоимость электроэнер-
гии для дополнительного подклю-
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чения автоматизированного обо-
рудования. Если углубляться в суть 
первой причины, существовало по-
нимание, что количеством сотруд-
ников склада можно закрыть все 
проблемы, связанные с качеством, 
сервисом, скоростью обработки 
груза и т.д. Но нельзя пойти против 
течения. В принципе, рассматри-
вая модель эффективности скла-
да, можно констатировать, что эф-
фективность склада базируется на 
пяти основных «китах»: плотность 
хранения (коэффициент использо-
вания площади и объема, или, как 
говорят в последнее время, утили-
зация площади и объема склада), 
скорость и точность выполнения 
операций, количество персонала, 
стоимость оборудования. Перекос 
в ту или иную сторону влечет за 
собой изменение модели эффек-
тивности склада, и он в сущности 
становится по каким-либо параме-
трам неэффективным. Например, в 
случае увеличения плотности хра-
нения снижается скорость выпол-
нения операций, что сразу же при-
водит к увеличению численности 
персонала и уменьшению точности 
выполнения операций, потому что 
практически каждый сотрудник 
склада допускает, по крайней мере, 
одну ошибку на 300 операций. Од-
новременно с увеличением плотно-
сти хранения увеличивается стои-
мость оборудования. Со временем 
приходит понимание, что у пред-
ставителей каждой нации есть фи-
зиологические особенности. Кто-
то может работать быстро, но в 
последующем темп работы снижа-
ется, кто-то может работать долго, 
но медленно. Таким образом, при-
ходит понимание, что только за 
счет применения автоматизирован-
ного оборудования можно достичь 
постоянных темпов работы, и, что 
немаловажно, – иметь прогноз 
производительности.

Если рассматривать стоимость 
электроэнергии, то в последнее 
время ситуация изменилась, цена 
1 кВт составляет 33–35 тыс. руб. 
И если компания имеет возмож-
ность заплатить за дополнитель-
ное подключение автоматизиро-
ванного оборудования, то очень ча-
сто такая возможность отсутствует 

у арендодателей, сетей энергоснаб-
жения и т.д. Все перечисленные 
факторы серьезно влияют на раз-
витие рынка автоматизированно-
го оборудования для складской об-
работки груза. В то же время этот 
рынок растет и будет расти в даль-
нейшем, и это напрямую связано с 
экономикой. Рабочая сила дорожа-
ет, рынок услуг развивается, в свя-
зи с этим необходимо увеличивать 
производительность и т.д. Основ-
ной проблемой, которая стоит на 
пути автоматизации, как я считаю, 
является уровень знаний, которы-
ми обладают сотрудники компании 
логистики в данной области. Им не-
обходимо знать физику, механику, 
строительную механику и другие 
предметы, прямо не относящиеся 
к логистике. Например, при дви-
жении товара на сортере возника-
ют центробежные и центростреми-
тельные силы на поворотах, и при 
определенных условиях (малый вес 
товара и большая скорость) он мо-
жет просто слететь с сортера. Но 
заказчика это мало волнует – он 
ориентирован на стоимость и мас-
штабность проекта, поэтому вместо 
двух сортеров, каждый из которых 
может обрабатывать свой спектр 
товаров как по габаритам, так и по 
весу, выбирает один. После вне-
дрения происходит корректиров-
ка и настройка оборудования, и в 
итоге заказчик получает не то, что 
ему хотелось первоначально. Кро-
ме этого, за тот короткий срок, что 
существует автоматизация логи-
стики в России, уже появились не-
востребованные автоматизирован-
ные склады, и причина здесь одна 
– установленное оборудование по 
факту не отвечает целям и задачам 
компании на стратегической ос-
нове. А как мы знаем, стратегиче-
ские задачи, так же как все осталь-
ные, могут изменяться, модифици-
роваться и т.д.

2. На мой взгляд, первоначаль-
но необходимо разделить автома-
тизированное оборудование на две 
части: специализированное, но с 
большой производительностью, и 
универсальное с меньшей произ-
водительностью. Фармацевтически-
ми дистрибуторами в основном ис-
пользуется первый вид, так как им 

требуется за короткий период вре-
мени собрать малое количество 
SKU в большом объеме. В тоже вре-
мя интернет-магазинами, компани-
ями, работающими на фулфилмен-
те с запасными частями, экспресс-
доставкой, востребован второй тип 
оборудования. Это связано с тем, 
что за короткий промежуток вре-
мени им необходимо обработать 

большое количество SKU, но с ма-
лым наполнением строки. Одновре-
менно с этим можно заметить, что 
3PL-операторами автоматизирован-
ное оборудование практически не 
востребовано, и этому есть объяс-
нение – никто не хочет вкладывать 
свои финансовые средства в дол-
госрочные проекты. В тоже время 
при наличии долгосрочных проек-
тов и 3PL-операторам также стоит 
рассмотреть вопрос автоматизации. 
Например, одним из наших проек-
тов в прошлом году был проект ав-
томатизации склада 3PL-оператора 
Revona. На складе происходит гру-
зопереработка продуктов питания 
для крупных ритейлеров.

Из большого перечня автомати-
зированного оборудования, на мой 
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взгляд, наиболее востребованы та-
кие средства перемещения и со-
ртировки товара как конвейеры, 
сортеры, палетные и коробочные 
лифты, а если говорить об управ-
лении процессом грузопереработ-
ки, – системы pick-to-light, pick-
by-voice, RF.

3. Из последних необходимо от-
метить проекты таких компаний 
как Revona, DHL, DPD, «Терем», 
«Москворечье».

Дмитрий Сеелев,  
Начальник Коммерческого отдела
АО «Компания инноваций и техно-
логий»

1. Очевидно, что экономическая 
ситуация в стране оказывает влия-
ние на любую сферу деятельности. 
От финансового состояния заказ-
чиков, государственных компаний, 
бизнеса и промышленности зави-
сит объем инвестиций в собствен-
ное развитие, и чем стабильнее и 
увереннее экономическая ситуация 
в стране, тем оптимистичнее планы 
развития.

При этом любая компания, не-
смотря на внешние факторы, стре-
мится к развитию, увеличению 
эффективности и снижению из-
держек, в том числе за счет при-
менения современного автоматизи-
рованного оборудования для скла-
да. Поэтому и российский рынок 
не стоит на месте   сюда приходят 
и здесь внедряются как иностран-
ные, так и новые российские тех-
нологии, связанные с автомати-
зацией процессов хранения гру-
за, и применение этих технологий 

неминуемо будет расти. Насколь-
ко высокими темпами и насколь-
ко массово   во многом будет опре-
деляться общей экономической си-
туацией в стране.

На сегодняшний день россий-
ский рынок автоматизированного 
оборудования можно охарактери-
зовать как развивающийся, однако 
вновь надо подчеркнуть, что темпы 
этого развития и тенденции будут 
зависеть от состояния экономики.

2. Решения по автоматизации 
потенциально могут быть востребо-
ваны во многих отраслях промыш-
ленности, ритейла и складского хо-
зяйства, то есть везде, где необхо-
димо работать с потоками грузов. 
На примере работы нашей компа-
нии можем сказать, что в послед-
ние годы стабильные результаты 
показывает такое направление ав-
томатизации, как вертикальные си-
стемы лифтового и карусельного 
типов для хранения и учета грузов. 
Заказчиками таких систем хране-
ния являются компании из различ-
ных отраслей хозяйства: производ-
ственные предприятия, складские 
комплексы, архивы. Необходи-
мость применения таких систем об-
условлена желанием заказчиков 
существенно сократить площади 
хранения грузов и материалов, си-
стематизировать доступ к ним, ин-
тегрировать складские процессы в 
ERP-систему предприятия.

Следует отметить стабильный 
спрос на автоматические конвей-
ерные системы, интегрированные 
в работу склада. Кроме того, мы 
замечаем в последние годы (хотя 
и невысокими темпами) развитие 
рынка автоматизации складской 
обработки листового металла. Так-
же стоит добавить, что современ-
ные склады начинают оснащать-
ся автоматическими транспортны-
ми системами (робокарами) для 
перемещения и подъема грузов на 
производственной или складской 
площади.

3. В 2018 г. нашей компани-
ей был реализован уникальный 
проект интеграции автоматизи-
рованной лифтовой системы хра-
нения Kardex Shuttle XP в про-
изводственный цикл производи-
теля промышленной автоматики 

в Санкт-Петербурге. Уникаль-
ность проекта заключается в том, 
что данная система хранения вы-
сотой 23 м была интегрирована в 
замкнутую шахту. При этом ее ок-
на доступа размещены на четырех 
этажах здания, что обеспечивает 
высокоскоростную межэтажную 
транспортировку грузов. Система 
хранения имеет грузоподъемность 
порядка 67 т и емкость более 300 
м2, при этом занимая площадь все-
го 7 м2.

Василий Волков,  
исполнительный директор компании 
«Индустриальная логистика»

1. Несмотря на все сложности 
последних лет в нашей стране, свя-
занные с экономической ситуаци-
ей, у нас до сих пор сохранились 
талантливые инженеры и специ-
алисты, готовые заниматься раз-
работкой современных автомати-
зированных решений. За это вре-
мя появилось несколько компаний, 
предлагающих российские авто-
матизированные решения. Понят-
но, что в этих разработках исполь-
зуются и импортные комплектую-
щие, например, программируемые 
логические контроллеры в системе 
автоматики. Но в целом разработки 
полностью отечественные   и это 
конечно радует. Большинство из 
них предлагает решения для хра-
нения и перемещения пластиковых 
контейнеров с весами около 100 кг. 
Более тяжелые системы для хране-
ния европалет весом в 1 т еще не 
предлагаются отечественными про-
изводителями. Хотя на сайтах не-
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скольких предприятий можно уви-
деть 3D-модели таких решений, но 
пока без реальных фотографий с 
реализованных проектов. В целом 
можно сказать, что разработчики, 
видя спрос в этом сегменте рынка, 
стараются предложить российские 
изделия взамен импортных.

2. Я бы разделил проекты на 
две больших категории   логисти-
ческие решения для распредели-
тельных центров разного уровня 
сложности и логистические реше-
ния для производственных площа-
док. Оба этих сегмента очень вос-
требованы, и в каждом находятся 
свои заказчики.

Сейчас многие инвесторы по-
нимают, что при реализации но-
вых проектов необходимо просчи-
тывать ситуацию на рынке на 10–
15 лет вперед и учитывать, что 
конкуренты тоже «не спят» и го-
товы занять свои доли. Все боль-
ше и больше инвесторов осознают, 
что автоматизация позволяет полу-
чать гарантированный на 100% ре-
зультат, даже при круглосуточной 
работе склада. В то время как все 
«дешевые» работники легко допу-
скают ошибки и могут вообще не 
прийти на рабочие места. Трезвая 
оценка этого фактора позволяет 
инвестору принимать взвешенные 
и рациональные решения.

3. В этом году мы заканчива-
ем монтаж и пуско-наладку одно-
го проекта, оборудование для кото-
рого было заказано в 2018 г. Это 
автоматизированный склад, ра-
ботающий совместно с производ-
ственным цехом и обслуживаю-
щий сразу несколько потоков това-
ров на нескольких уровнях. Второй 
проект также связан с производ-

ством и по нему ожидается постав-
ка оборудования до конца 2019 г. 
В этом проекте оборудование бу-
дет работать в нескольких разных 
температурных зонах и предстоит 
выполнить интеграцию с промыш-
ленными линиями, выпускающими 
продукцию.

Александр Усов,  
генеральный директор «АНТ Техно-
лоджис»

2. В автоматизации, прежде 
всего, заинтересованы компании, 
занимающиеся дистрибуцией и 
распределением товаров народ-
ного потребления. Востребован-
ность решений вызвана необхо-
димостью управлять распреде-
лением широкого ассортимента 
продукции разного свойства меж-
ду потребителями с учетом их ин-
дивидуальных требований. Про-
цесс необходимо выполнять эф-
фективно и с высокой степенью 
точности, что позволяет снизить 
затраты и повысить эффектив-
ность деятельности.

Евгений Валкин,  
генеральный директор ООО «Фо-
лио 2000»

1. В связи с постоянным движе-
нием налоговых органов к тоталь-
ному контролю за работой пред-
принимателей учет на автомати-
зированном складе для больших 
фирм становится более необходи-
мым, чем прежде. Требуется посто-
янная отчетность, увязывание с но-
мерами ГТД и другими параметра-
ми. Без точного ввода данных, в 
том числе с помощью терминалов 
сбора данных и сложных компью-
терных систем, на больших скла-
дах становится невозможным веде-
ние учета.

Также у крупных клиентов в 
связи с территориально удаленным 
расположением складов в разных 
городах наметилась тенденция к 
применению технологии распреде-
ленного хранения данных и их по-
следующей синхронизации с опре-
деленной частотой.

2. Наиболее востребованы  ре-
шения по складскому и финансово-
му учету.

3. В 2018 г. нами было внедре-
но несколько проектов автоматизи-
рованных складов. Особый инте-
рес представляет склад ответствен-
ного хранения в Санкт-Петербурге, 
где также хранится замороженная 
продукция, что заставило дополни-
тельно учитывать некоторые спец-
ифические особенности уже имею-
щегося готового решения.

 


